

Las procesiones, el clavariado y otras facetas han sufrido retrocesos y hasta supresiones.

Las romerías y peregrinaciones permanecen vivas y mantienen su pureza, aunque no siempre conservan su grandeza pretérita debido fundamentalmente a las corrientes emigratorias. Estas manifestaciones contienen un caudal costumbrista extraordinario, casi completo: trajes, danzas, transporte, platos y pastas típicas, etc...

Este es el apretado resumen de una panorámica en la que hemos pretendido contemplar tan solo las variaciones mas acusadas del costumbrismo provincial en los últimos 75 años.

=====000000=====

LLIBRE D'ELS PASSOS.

No quedaría completo el tema si no reflejáramos, aunque sea de forma resumida, el costumbrismo en el ambiente ganadero. Y para ello nada mejor que acercarnos al "Llibre d'els passos", un verdadero tratado de nuestro Derecho Consuetudinario que entraña el mayor interés desde muy variados y varios puntos de vista.

Hubo un tiempo en que la ganadería fue considerada por las leyes con primordial interés y de manera especial en lo concerniente a vías pecuarias. El Real Consejo de la Mesta en particular y todos los ganaderos de España en general, defendían los

caminos propios para la trashumancia de sus reses en busca de pastos frescos y mercados.

Lógicamente no podía ser una excepción el término de Lucena del Cid.

Cuando en círculos agropecuarios y forestales se hablaba "del llibre d'els passos" se producía una conmoción. Era como si se aduciera el nombre de un libro sagrado incontrovertible. Existían muy pocos ejemplares. Que yo sepa había uno en poder de "Lluís de Passiento" (que se lo sabe de memoria) y otro lo tenía Joaquín Monferrer Domènech, que fue adquirido por el Ayuntamiento. Este libro manuscrito ha resuelto no pocos problemas de todo tipo, principalmente de linderos a la hora de aprovechamientos forestales.

De todos modos hubo alguna transgresión. Según se dice incluso hay alguna casa de campo en la periferia del término municipal, construida dentro de paso, azagador o cañada.

Nos parecería una locura transcribir aquí todo el libro de vías pecuarias (224 páginas mecanografiadas el que tiene la Cámara Agraria Local) pero sí interesante ofrecer una semblanza del mismo.

Comienza diciendo:

" Comisión de pasos de Lucena.

Año 1.864.

Señores que la componen.

Día 14 de Septiembre de 1.864, constituida la comi-

sión en la partida M^a del Cabezo Blanco, se principió a demarcar Azagador Real que sale de los términos de Alcora y Fanzara y toca Argelita, Ludiente y Castillo de Villamalefa: al efecto se marcó una cruz a 30 pasos de distancia del mojón divisorio y a mano derecha hacia el término de Lucena por haber marcado la comisión de Fanzara a la izquierda del camino divisorio de ambos términos una cruz, se hizo en una piedra calar parda junto que está a un desagüador. A unos 300 pasos hacia la Masia de Pardo, a la derecha del camino, se puso una hita en un bançal de Teresa Catalán, viuda, en derecho a una roca que tiene una Cruz antigua término de Fanzara. Habiéndose encontrado a la derecha del camino una cruz vieja la cual se dejó en el mismo estado, a unos 200 pasos mas arriba. A unos 100 pasos mas arriba en la misma dirección a la derecha del camino se gravó....."

Y así va describiendo todo el trazado.

De la lectura anterior comprenderá el lector el porqué se denomina este cuerpo de escritura "el llibre d'els passos". Aunque también cabría pensar que proviene del simple hecho de ser vía de paso para reses.

En el libro mecanografiado se describe a partir de la página 6-el "Paso Real que sale de la cantera de la Foya de la Nou y sube por el término de Lucena y Castillo y concluye en el término de Chodos en la Peña llamada de San Juan, de 60 pasos de anchura.

" Primeramente en la cantera de la foya de la Nou se colocó una Cruz en el centro del paso por división de los términos, al término de Lucena al pie de una pared se colocó una hita y al término de Castillo una cruz antigua, las tres en una dirección, es decir, la misma dirección. Seguidamente a la punta de lo llano en tierra de Jaime Beltran se colocó una hita frente a otra que se encontró en el término del Castillo al pie de una pared muy antigua..."

Y en estos términos sigue describiendo el trazado con todo detalle. Nosotros lo haremos al final, a grandes rasgos, para conocimiento del lector. Es una lástima que, por su gran extensión, no podamos reproducirlo íntegramente, ya que es un texto muy interesante.

En la página 14 comienza la descripción del "paso que sale de la Cova Narrins de 60 pasos de anchura en el que fenece a la fuente de la Ombria".

"Día 19 de septiembre 1846 constituida la Comisión en la partida llamada cova de Narrins y sitio llamado el Fogueroler se principió a demarcar el paso que sale de dicho Fogueroler de 60 pasos de anchura. Primeramente en la heredad de Manuel Porcar de Figueroles se halló una cruz antigua en la punta de una peña calar blanca la cual por hallarla conforme se dejó en el mismo lugar, sin poner a la otra parte ninguna Cruz o hita. A cuatrocientos pasos mas arriba a la mano izquierda a

la parte de la Ombria de la cova Narrins, se halló una Cruz antigua la cual por hallarla conforme..."

En la página 16 se puede leer:

"Azagador Real que sale del Corral Blanc al mas de Icart 60 pasos."

"Dia 21 de septiembre de 1846 constituida la Comisión en lo Corral Blanc, y en su mismo sitio se principi-ó a demarcar dicho paso que tiene 60 pasos de anchura y camino de los Peregrinos de las Useras al cabo del término y en dirección al juego de la tella".

"Primeramente, a unos 17 pasos de la punta del Corral Blanch se gravó una Cruz nueva y en tierra de Manuela Nebot se colocó otra Cruz en una piedra llana calar quedando 60 pasos de anchura y frente a Villafamés. Seguidamente el camino de los peregrinos en medio del juego de la tella, se puso una hita grande a 60 pasos de esta a la parte de abajo, en tierras de Manuel Nebot se gravó una Cruz en una piedra calar llana. A unos 200 pasos seguidamente el camino de los peregrinos..."

La página 20 comienza diciendo:

"Dia 23 de septiembre de 1846 constituida la Comisión en el término de Lucena en la Lloma de Bernat y del Racó del Llop, se principió a demarcar el Azagador Real que baja por dicha Lloma y fenece en la Cova de la trayanta de 60 pasos."

"Primeramente en la Lloma de Bernat y a lo sumo del

racó del Llop, en la misma cantera se halló, una Cruz antigua que divide los dos términos, la cual por hallarla conforme se dejó en su mismo lugar. Seguidamente abajo al cabo de la oya en la masia del collet...".

La página 25 comienza enunciando el "Paso que sale de la Caseta de Roc al Rebolcador de Foyos de 60 pasos."

"Dia 25 de septiembre de 1846 constituida la Comisión en la partida de la Serra y Forcals y camino que baja de San Vicente de Alcora en el libro de pasos antiguo se halla Mallada de Villa entre la heredad de José Beltrán y en vista del mas de Alentado y cerca de la caseta de Roc'

"Primeramente se principió a marcar el Azagador Real que tiene 60 pasos de anchura desde este punto. A diez pasos del camino arriba que a San Vicente de Alcora se colocó una Cruz en una piedra pequeña en el tosalito enfrente a la masia de Alentado, y a la otra parte enfrente de Araya se colocó otra Cruz en una piedra calar frente donde se principia el Azagador Real en la cantera dels Armelers. Seguidamente cantera arriba, a 300 pasos se halló en el Colladico de Quitapellejos una Cruz a 11 pasos del camino mirando Araya...."

La página 33 comienza diciendo:

" Paso que sale del bancal de la Bova del Hostalet y hace cabo al Campo de 60 pasos de ancharia."

" Dia 23 de septiembre de 1846 constituida la comision en este mismo sitio y bancal de la bova de principió a

demarcar dicho paso. Primeramente, frente a la villa de Lucena se halló una Cruz antigua la cual por hallarla conforme se quedó en su mismo lugar a la mano derecha, y a la mano izquierda frente a la masia de Andreu se puso una hita quedando los 60 pasos de ancharia."

Termina la descripción de este paso en la página 37 con este párrafo: "Seguidamente a la punta de la heredad de Tomas Beltran se puso una Cruz en la orilla de una foyeta a 60 pasos de esta a la parte de arriba en la misma heredad del dicho Beltran al Campo se colocó una hita, en donde se arremató dicho paso."

En la página 38 comienza la descripción del. " Paso que sale del Peirón de Foyos, por el Hostalet, al ban- cal de la Bova de 30 pasos, segun la revista que hizo salir la Vd^a de Ramón Beltran Chiva, y el motivo solo es, que el paso estaba demarcado por arriba los ban- cales y ahora está por fuera de los bancales menos al principio y al remate gracia que alcanzado dicha viuda según memorial que manifestó el Sr. Alcalde, y obra en poder de la misma segun decreto que le ha puesto el Sr. Alcalde, y cuya demarcación va ahora por la par- tición del mas de Rodrigo dandolo todo al paso de la dicha viuda, y empezaron a demarcarlo en la forma si- guiente: Dia 3 de abril del año 1847 constituidos en dicho peirón de Foyos el Señor Alcalde 2º Ramón Segu- ra Celades, Clemente Gosalbo Negre, Joaquin Nebot Mon- ferrer peritos nombrados por el Ayuntamiento de este

año, y Juan Domenech y Navarro, Alguacil del mismo Ayuntamiento. Primeramente al mismo peirón de Foyos dentro de los banales de José ^Beltrán Celades se gravó una Cruz, a 30 pasos de este a la parte de abajo queda el camino por hita, frente al mas de Rodrigo. Seguidamente a unos 200 pasos mas abajo en la ombría del Cabezo...

Al final de este capítulo hay una nota que dice: "El paso que sale del banal de la bora del Hostalet, y sube hasta el peirón de Foyos, no vale, porque de aquella fecha a esta, se ha bajado dicho paso..."

En la página 40 comienza la referencia del "Paso que sale del Hostal de Llobera de 60 pasos de anchura y fenece a la Cova de Nom de Deu. Dia 2 de octubre de 1846 constituida la comisión en este mismo sitio del Hostal llamado de Llobera se principió a demarcar dicho paso. Primeramente en la heredad de Vicente Gimeno, frente a la masía llamada de Llobera se colocó una cruz en piedra calar pequeña a la mano derecha, y a la mano izquierda se colocó otra cruz en tierra de Salvador Vivas quedando desde este punto al remate des 60 pasos de anchura. Seguidamente, cantera arriba a 240 pasos poco más o menos, en tierra de Vicente Gimeno se colocó una Cruz..."

En la página 51 empieza la descripción del "paso que sale del Collet de la Moleta y dels Bustals de 60 pasos y fenece a la Covallonga o canoman".

" Dia 7 de octubre de 1846 constituida la comisión

en dicho sitio del Collet de la moleta se principió a demarcar dicho paso."

"Primeramente en dicho sitio fue hallada una cruz en medio del paso por división de dos pasos , a la parte de arriba se colocó una Cruz bajo el tosalet de la Moleta,, a la parte de abajo se colocó otra cruz en tierra de Manuel Palanques. A unos 40 pasos mas adelante, frente al Gorgoncho en una piedra grande plana se halló una Cruz antigua la cual se quedó en su lugar a la parte de abajo se puso una hita a 30 pasos de la piedra grande a la parte de arriba bajo la singla de la Moleta se colocó una Cruz. Seguidamente al gorgoncho..."

En la página 54 comienza la descripción del "Paso que sale del Juego de la Tella de 60 pasos y fenece a la fuente misma de la Tosquilla."

"Dia 8 de octubre de 1846 constituida la Comisión en el sitio mismo del juego de la Tella, se principió a demarcar dicho paso. Primeramente en el mismo sitio de la Tella se colocó una Cruz, a 60 pasos de esta, a la parte de abajo se colocó una Cruz en una roqueta pequeña. Seguidamente, a la orilla de los bancales de Pedro Ribés se halló una Cruz antigua, a 60 pasos a la parte de abajo en la heredad de un tal Parranda de las Useras se halló otra antigua..."

En la página 56 comienza la reseña del "Paso que sale de la punta del Racó de Miguet y sitio llamado Otrellas de 60 pasos de anchura y fenece a la saltadora ca-

mino de San Juan de Peñagolosa."

"Dia 9 de octubre de 1846, constituida la comision en este sitio llamado Otrellas, encima de Armiñá se principiaba a demarcar dicho paso. Primeramente se puso una Cruz en una peña parda a 60 pasos de esta a la parte de arriba sirven las tierras de la masia de Montolio por hita. Seguidamente riscla adelante pasados los dos pinos hacia el rincón de Miguet sirve por hita..."

Pagina 57.

" Paso que sale de Utrellas de 60 pasos y baja als Basis de Armiñá".

"Dia 10 de octubre de 1846 constituida la Comision en dicho sitio de Utrellas principiò a demarcat un brazo que baja de Utrellas als basis de Armiñá. Primeramente a la Cova de la figuereta se colocaron dos cruces. Seguidamente abajo a les Saleres del racó de Minguet, se puso una Cruz a 60 pasos de esta a la orilla del barranquito, se hallò una cruz antigua..."

Página 67 vuelta.

"Paso que sale dels Basis de Armiñá a la Cova del Barranc, a la Roca de Miralba y a la roca foradada de 60 pasos y fenece a Fayos".

"Seguidamente barranco arriba dels Basis en una piedra calar pequena se colocó una cruz a la mano derecha a la otra parte del barranco en una piedra calar pequena tambien se colocó una Cruz. Seguidamente arriba a la cova del Barranc, Mallada y Sestero de Villa con los 90

pasos que marca la ley con su rodeo señalado. Seguidamente arriba por tierra de la masia Bernús...

No es solo este paso donde se marca Mallada, Sestero y Rodeo. Todos los pasos tienen señalados estos lugares que serán motivo de otro capítulo por la curiosidad que entrañan.

Página 65.

"Paso que sale del Barranquet del Llob de Foyos o carrasca lloma de 60 pasos y fenece en la Torre Negre."

"Dia 14 de octubre de 1846. Constituida la Comisión encima del barranquet del llob o carrasca lloma. Primeramente, a la orilla del camino que sube al Castillo, en la heredad de Pedro Beltran Nebot, se halló una cruz antigua la cual se quedó en su lugar a 60 pasos de esta a la parte de abajo en la heredad de Migl. Franch se puso una Cruz a la orilla del bancal de uja piedra blanca. Seguidamente adelante a la punta de la pared de la cerrada de Guifia..."

En la página 68 comienza la descripción del "Paso que sale del Cabezo de la Escoba de 60 pasos y fenece al Rebolcador a los dos caminos, el uno que va a Lucena y el otro que va a la foya de la Nou".

"Dia 16 de octubre de 1846 constituida la Comisión en el sitio llamado Cabeza de Escoba principió a demarcar dicho paso. Primeramente se colocó una Cruz frente a la balsa de Llobera, a 60 pasos de esta a la parte de arriba, sirve la cruz antigua del paso que viene de Lloba

ra y pasa por este punto y va als Basís de la Manzanera. Seguidamente abajo a la punta de un bançal de Ramón Safont se colocó una Cruz frente al mas de Fabra, a 60 pasos de esta a mano izquierda se puso una cruz frente a la masía de la Torreta. Seguidamente abajo..."

En la página 69 se inicia el relato del "Paso que sale del coll de la Moleta y fenece al coll de la paret del mas de grabiel."

"Dia 16 de octubre de 1.846 constituida la comisión en el sitio del coll de la Llometa se principió a demarcar dicho paso. Primeramente en tierra de Joaquin Puerto Lázaro al coll de la Moleta dentro los bancales se puso una hita, a la otra parte de la Moleta fuera de la pared se colocó otra hita, quedando la pasada entre las dos. Seguidamente abajo dentro de la pared..."

A medida que se lee este libro aumenta el interés por conocer su redacción, terminología y contenido. Sobre todo, en este último aspecto, se puede llegar a conocer exclusivamente el término municipal. Y para quien, como nosotros, lo hemos recorrido a golpe de alpargata, nos trae un gran caudal de recuerdos entrañables.

El "Paso que sale del mas de Galapo de les Saleres de 60 pasos y fenece al Barranco de la Olivera", comienza a reseñarse en la página 71.

"Dia 17 de octubre de 1.846. Constituida la comisión en dicho sitio de les Saleres del mas de Galapo. Primeramente se colocó una cruz en un picayo antes de llegar a las

Saleras a 60 pasos de este picayo a la parte de arriba a la orilla de un horno de cal se colocó una cruz en un cantal gordo. Seguidamente abajo al río cruzando el río hacia arriba a la rompuda del mas de Galapo se colocaron dos cruces quedando la pasada por medio de ellas--- frente a la roca la Cabra y el Batán de Abaristo. Seguidamente arriba a la rompuda de un cantal grande..."

Página 77.

"Paso que sale del Gravet de la Parra y fenece al barranco de la Tosquilla de 60 pasos".

"Dia 24 de octubre de 1846 constituida la comisión en el sitio del Gravet de la Parra se principió a demarcar dicho paso. Primeramente a la punta de la pared del guardada del mas de la Parra que está cerca del gravet se puso una cruz encima piedra calar fuerte, a 60 pasos de esta a la parte de abajo a la orilla bajo el camino se colocó una cruz. Seguidamente, camino abajo, al cabo de la oya del mas de la Parra, a la vuelta de la pared, junto al canino que va a Adzaneta se colocó una cruz, a 60 pasos de esta..."

Página 79.

"Paso que sale de la mallada de la Loma la Pinera y fenece al Pla de Carabases a les Saleres del Collet de la babosa de 60 pasos."

Dia 21 de octubre del año 1846 constituida la comisión en la Lloma de la Pinera se principió a demarcar dicho paso. Primeramente al salir de la mallada en una

piedra llana a mano izquierda se halló una cruz antigua la cual se dejó en su mismo lugar a 60 pasos de esta a la pared de arriba a mano derecha en tierra del mas de la Vall al pié de la pared se halló una cruz antigua..."

En varias ocasiones—como se habrá observado—se citan y aprovechan cruces antiguas lo que pone de manifiesto que este libro nos habla de una nueva demarcación. Pero este libro de pasos del año 1846 es el que está en vigor.

En la página 80 figura un acta de deslinde de un paso de ganados fechada "en la villa de Lucena a los siete-- dias del mes de agosto del año mil ochocientos ochenta, siendo las cinco de la mañana, los señores don Francisco Franch Ribés, Alcalde primero, don José Gómez y Badenes, Alcalde segundo, Joaquin Nebot Monferrer, Marcos Bartoll Aparici, Manuel Chiva Salvador, Blas Bartoll Aparici, hombres ancianos, Juan Domenech Navarro, Alguacil del Ayuntamiento, don Demetrio Astorsa componentes de la comisión de deslinde, para la demarcación de un paso de ganado, en la masía llamada de Segundo, llegando a ella a las siete horas de la mañana, constituidos todos en el punto donde debía tener principio el deslinde, con el libro de servidumbres pecuarias a la vista, y el informe de los prácticos que estaban presentes..."

Página 83.

"Paso que sale del Collet de les Saleres del cabo de arriba de les Saleres de Gregori, y fenece al camí de la

Costa o bufa el vent, de 30 pasos de ancharia".

"Dia 21 de octubre del año 1846, constituida la comisión en el sitio mismo de Saleres, se empezó a demarcar dicho paso. Primeramente al mismo Colled de les Saleres, en tierra de Jose Bartoll Martínez, en una peña blanca se colocó una Cruz, a 30 pasos de esta, a la parte del mas de Galapo, en tierra de Manuela Aparici, se puso una hita. Seguidamente, al Colled de la Roca Parda..."

--- Página 85.

"Paso que sale de la Mallada de la Cova la Singla de 60 pasos y fenece al Barranco de la Tosquella."

"Dia 23 de octubre del año 1846. Constituida la comisión en dicho sitio de la Cova de la Singla se principió a demarcar dicho paso, primeramente en la misma Cova la Singla a la parte de arriba se gravó una Cruz al cabo de abajo de la rozadeta. Seguidamente al barranco del Bella-che..."

Página 88.

"Paso que sale del Corral Blanc, del Mojón divisorio de la redona de Figueroles de 60 pasos y fenece a la Cova Narrius."

"Dia 27 de octubre del año 1846 constituida la comisión en el Mojón Divisorio de la redona de Figueroles se principió a demarcar dicho paso. Primeramente se colocaron dos cruces juntas al Mojón formando la pasada por medio de ellas. Seguidamente, a la punta de la sigla se puso una Cruz en una peña llana a 60 pasos de esta a la otra parte.

Lea página 90; comienza así:

" Paso que sale de la Cova Narrius de 60 pasos de anchura y fenece a la punta la pared o entrador del Campiello".

"El día 28 de octubre del año 1846 constituida la Comisión en la Cova Narrius se principió a demarcar dicho paso. Primeramente se formó una Cruz a la parte de arriba del camino que baja a la cova de narrius en tierra de don José Villalonga a 60 pasos de esta a la parte de abajo en el mismo barranquito de Carmela Bernat a la punta de un ribazo en una peña se gravó una Cruz. Seguidamente arriba...."

Página 92.

" Paso que sale de la Cova Narrius de 60 pasos por la parte de abajo del fogueròdet y fenece a la clapisa de Carlos frente a la caseta de la Reyna".

"Día 28 de octubre del año 1846, constituida la comisión en dicha Cova Narrius se principió a demarcar dicho paso. Primeramente se formó una cruz en tierra de Jayme Bartoll, bajo los fegerolets, a 60 pasos de esta a la parte de arriba sirve la cruz antigua que está en un case-tol pardo algo largo en el mismo sitio dels fegerolets a la orilla de un bancal de Manuel Porcar. Seguidamente..."

Página 95.

"Paso que sale de la Tancadeta de la Torre Parassona y fenece y se junta bajo la Hermita de San Miguel de les Torroselies".

" Dia 30 de octubre de 1846 constituida la comision en la tancadeta de la Torre Tarrazona se principi6 a demarcar dicho paso. Primeramente a la orilla de la foyeta de timor, se coloc6 una cruz, a 60 pasos de esta a la parte de arriba se coloc6 otra cruz. Seguidamente abajo al mismo barranco de la Torre de la Foyeta de Timor en un cantal gros se hall6 una cruz antigua..."

Página 97.

"Paso que sale de la Crevadeta y viñeta de Timor que está cerca de la Masia de Coves de les Torroselles de 60 pasos y ba barranco abajo llamado de Agua y fenece en el collet de Moliner en el Tosal del mas de Beltran;"

Dia 30 de octubre del año 1846 constituida la comision en la partida de les Torroselles se principi6 a demarcar otro paso. Primeramente en una peña llana encima de la Crevadeta y viñeta de Timor hay dos cruces de una forma el paso que va al corralet de remicio y la otra está a 60 pasos de esta a la parte de abajo se coloc6 una cruz al barranquet de Agua, Seguidamente abajo a un colladito..."

En la página 110 comienza la descripción del "paso que sale de Cova del Morral, y en tiempo pasado se llamaba la cova de la sabatera de 60 pasos al corral de Arbols", cerca del más de Fonso.

" Dia 7 de diciembre del año 1846 constituida la comision en dicha Cova se principi6 a demarcar el paso. Primeramente al planillars al pié de la pared de José

Herrando Nebot se colocó una Cruz, a 30 pasos de esta a la parte de abajo de una peña punteaguda se gravó otra cruz en la misma endrechura. Seguidamente a unos 60 pasos mas abajo en lo canalís, a la orilla de los bancales...."

Página 117.

"Paso que sale de la Sud de Bachero y Barranco del Alba de 60 pasos y fenece a la fuente llamada del Esqueis"

"El día 11 de diciembre de 1846 constituida la comisión en dicho Barranco O Azud se principió a demarcar dicho paso. Primeramente en tierra de Vicente Beltran y a la punta de la huerta en el barranco del Alba y principio del barranco dels Covarchos, se gravó una Cruz, a 60 pasos...."

Página 120

"Paso que sale de les Saleres Groses de 30 pasos asia els Terrerals de la Peñarroya y fenece al Abravador o Ullals de la Peñarroya".

"Dia 12 de diciembre del año 1846 constituida la comisión en dicho sitio de las saleres groses se principió a demarcar dicho paso. Primeramente en medio de la partición de Tomás Bernat y Serafin Benages se colocaron dos Cruces a la salida de las saleras. Seguidamente adelante en el Collet dels Terrerals en un picayo pequeño se colocó una cruz, 30 pasos de esta...."

Página 121

"Paso que sale de la balsa de Les Boques de 60 pasos

y fenece a la fuente del Raudor."

"Día 12 de diciembre de 1846 constituida la comisión en dicho sitio se principió a demarcar dicho paso. Primeramente en medio de la balsa de les boques se halló una cruz antigua la cual se dejó en la misma heredad de Vicente Lliberós encima de la viñeta se colocó una hita, a la otra parte del barranco encima la balsa se puso una cruz quedando 60 pasos por cada parte del barranco hasta la mallada y por ser esta agua abrevada de villa con rodeo señalado en donde sale el agua. Seguidamente arriba a la Roca de les Boques Mallada de villa con rodeo señalado de 90 pasos que marca la ley quedando el tránsito por encima la roca 30 pasos.

Página 122.

Paso que sale de la roca del Aigua o Barranco del Alba de 30 pasos y fenece en la lloma de Foyos o de la Peñella".

"Día 21 de diciembre de 1846 constituida la Comisión en dicho sitio se principió a demarcar dicho camino. Primeramente a la roca del Aigua abrevadero de villa con su rodeo señalado con los 90 pasos que marca la ley de peñas a peñas. Seguidamente cantera arriba del Chinebre, al plá del pinet se halló una cruz antigua..."

Al reseñar estos dos pasos nos encontramos que al principio señala mallada, abrevada y rodeo de 90 pasos. Estos servicios aparecen en todos los pasos, aunque ^{no} siempre al comienzo. En ocasiones estas malladas, abrevadas y rodeos sirven de punto de unión a dos pasos.

Página 125.- " Paso que sale de la Lloma del Cam, frente al mas de Fonso de 60 pasos y fenece al Pla Rox encima del mas de Andreu".

"Dia 10 de Diciembre de 1846 constituida la comisión en dicho sitio se principió a demarcar dicho paso. Primeramente al pié de la pared de las dos caras del mas de Fonso en una piedra calar pequeña se gravó una Cruz a 60 pasos de esta a la otra pared de dos caras del barranco del Alba..."

Página 127.- "Paso que sale de Bufa el Vent de 30 pasos de ancharia y fenece al Toll de la Font".

Dia 28 de diciembre de 1846 constituida la comisión en dicho sitio se principió a demarcar este paso. Primeramente en tierras de Ramona Olaria se halló una cruz antigua la cual se dejó en su mismo lugar a 30 pasos de esta a la caída del mas de Grabiél se colocó una cruz en una piedra de arena. Seguidamente abajo els fornets de la Costa a la orilla del camino en una peña llana frente al mas de Llorens..."

Página 129.- " Paso que sale del mas de Fonso y baja por el camino de las Calzadas de 60 pasos y fenece al vivero la font de la Tortuga que es el tosalito que va a Araya por juntarse con otro paso que va por la raya del término de Lucena. "Dia 31 de Diciembre de 1846 constituida la Comisión en dicho sitio del mas de Fonso se principió a demarcar dicho paso. Primeramente a les saleres de

la Lloma del Cam frente a Araya se halló una cruz antigua la cual se renovó en una peña llana a 60 pasos de esta a la caída del mas de Bachero en una songleta se gravó una cruz, quedando las saleras en medio del paso frente al salto del caballo. Seguidamente abajo..."

Página 131.- "Paso que sale del corral de Arbols de 30 pasos hasta el barranquet de Miralles del mas del Rey, o barranco de Palanques y de allí hasta el bancai de la Bova seguirá de 60 pasos hasta fenecer este paso será la Lloma del Barber o la lloma de la font de en Salla".

"Dia 21 de diciembre de 1846 constituida la comisión en dicho sitio del corral de Arbols se principió a demarcar dicho paso, primeramente a la orilla del bancai redó del mas de la Señora se halló una cruz antigua..."

Esta descripción termina así: " Seguidamente a unos 200 pasos poco mas o menos mas arriba se arremata este paso a la Carrasca del Barber que es mallada de villa con su rodeo señalado de antiguo fin de este paso".

Página 139.- " Paso que sale del Azagador Real de les Torroselles de 60 pasos de ancharia y fenece al corral del Churro a la Foya de la Nou."

" Dia 2 de enero de 1847 constituida la comisión en otro sitio de les Torroselles y asagador real se principió a demarcar otro paso. Primeramente todo barranco arriba a la fon de la Figuera Abrevada de villa con su

rodeo señalado con los 90 pasos que marca la ley. Seguidamente arriba a la punta de la foyeta llamada del Cam en tierra de Vicente Villac Chiva se halló una cruz antigua la cual se dejó en su mismo lugar a 60 pasos de esta a la pared de abajo encima del barranco de la fon de la Figuera..."

"Página 150.- Paso que sale del mas de Fonso por el camino de les calzades de 60 pasos y fenece a la cantera de Chiva pasado el viver".

"Día 31 de diciembre del año 1846 constituida la comisión en dicho sitio del mas de Fonso se principió a demarcar dicho paso. Primeramente abajo a les saleres de la Lloma del Cam frente a Araya y encima del mas de Bachero se halló una cruz antigua, la cual por estar deteriorada se renovó en una peña llana a 60 pasos de esta a la caída del mas de Bachero se gravó una cruz..."

Página 152.- "Paso que sale de la pasada de encima del Bosch de la Vall y va a la font del Noguer de 30 pasos y fenece en el Chinebatal".

"Día 4 de enero del año 1847 constituida la comisión en dicha lloma se principió a demarcar dicho paso. Primeramente a la punta de las lastras del mas de Fabra de Bais se colocó una cruz a 30 pasos de esta a la parte de arriba a mano derecha se colocó otra cruz. Seguidamente adelante a unos 300 pasos poco mas o menos de la misma lloma en dirección al mas de Fabra de Bais..."

Página 154.- " Paso que sale de la Fon de la Figuera al regatell barranco amunt de 60 passos y fenece als Bassis de Armiñá".

" Dia 4 de enero del año 1847 constituida la comisión en dicho sitio de la Fon de la Figuera se principió a demarcar dicho paso. Primeramente barranco arriba al cabo de abajo dels Icandors se colocó una cruz y a la parte de abajo queda el barranco por hita. Seguidamente arriba a las mismas saleres del cabeset, se colocaron dos cruces quedando la pasada por entre ellas. Seguidamente arriba entre los dos cabesets..."

Página 158.- " Paso que sale del Toll de les Anguiles rambla abajo, a les fons, de 60 pasos y fenece al collad del Vilars, del mas de Galapo."

"Dia 7 de enero de 1847 constituida la comisión en lo toll de les Anguiles se principió a demarcar dicho paso. Primeramente rambla abajo, a les Fons, en tierra de los herederos de Vicente Aparici Garcia Talaya se gravó un cruz frente a les fons, de 60 pasos de esta a la parte de arriba en la tierra de Joaquin Palanques Garcia se gravó una cruz. Seguidamente adelante en tierra..."

Y termina así: "Seguidamente cantera abajo, al Ullal fresc, abrevada de villa con su rodeo señalado en donde fenece este paso".

Página 160.- "Paso que sale de la Rova del Agua y sitio del barranco del Alba de 60 pasos y fenece al barranquet de Trompeta del mas de Fonso".

Día 8 de enero de 1847 constituida la comisión en dicho sitio se principió a demarcar este paso. Primeramente encima de la roca del agua se gravó una cruz, a 60 pasos de esta, a la otra parte queda la pared de dos caras de la viña del mas de Fonso o de Vicente Nebot Aparici fonso al sitio llamado ereta por hita...."

Página 161.-"Paso que sale de la corraliza del mased de Llosar de 30 pasos y fenece al mojón divisorio del término de Lucena, Argelita y Fanzara al cabezo blanco.."

"Dia 8 de enero de 1847 constituida la comisión en dicho sitio y Corralisa se principió a demarcar dicho paso. Primeramente a la orilla de la Corralisa se hizo una cruz en tierra de Vicente Nebot Fonso, a 60 pasos de esta a la parte de abajo la corralisa en tierra de Vicente Bachero Palanques del mas de Llosar..."

Página 165.-"Paso que sale de la Lloma la Savina o Juncar frente al mas de Martinet de 60 pasos y fenece a la Foyeta del Molló de Araya".

"Dia 11 de enero del año 1847 constituida la Comisión en dicha loma la Savina se principió a demarcar dicho paso. Primeramente en dicha loma se encontraron dos cruces antiguas las cuales se dejaron en su mismo lugar por tener la anchura de 60 pasos y dicha Lloma es Mallada de villa con rodeo señalado con los 90 pasos que marca la ley. Seguidamente adelante en la Lloma dels Freres..."

Página 168.-"Paso que sale del Tosalet de encima la

Casita llamada de Roc de 60 pasos y fenece al mojadál del cabezo blanco. Dia 15 de enero del año 1847 constituida la comisión en dicho sitio se principió a demarcar dicho paso. Primeramente en la caseta o era de Roch se colocaron dos cruces quedando la pasada por medio de ellas. Seguidamente abajo encima la cantera de la Llobatera se gravó una cruz a 60 pasos de esta a la caída de la cova de les vaques...."

Página 171.-- "Paso que sale del río de la Bolta y les hortetes de Figueroles de 60 pasos de anchura arriba a les ombries y a la sierra y fenece al mojón divisorio del término de Lucena, Alcora y Fanzara."

"Dia 27 de enero del año 1847 constituida la comisión en dicho sitio llamado de la Bolta se principió a demarcar dicho paso. Primeramente en la misma cerca del molino de Francisco Casador se gravó una cruz encima del estercolero a la punta de la huerta a 60 pasos de esta a la parte del mismo desaguator o almenara de la acequia del molino, en un cantal gros..."

Página 176.-- "Paso que sale de encima del Molino del Duque y pasa por los pinatells al camino de Adzaneta, baja al toll de les Canals y fenece al portal de Chodos de 10 pasos de anchura."

"Dia 22 de enero de 1847 constituida la comisión en dicho sitio del Racó se principió a demarcar dicho pasito. Primeramente arriba en tierra de la viuda de Jose Gra-

nell se gravó una cruz a 10 pasos a mano izquierda se gravó otra cruz bajo la ereta vieja. Seguidamente arriba a unos 200 pasos....".

Página 178.-"Paso que sale de les Lloletes y fenece a la Planeta de 10 pasos de ancharia".

"Dia 22 de enero de 1847 constituida la Comisión en dicho sitio de les Lloletes se principió a demarcar dicho paso. Primeramente en tierra de Manuel Aparici Bou se colocaron dos cruces, la una al pie de un ribaso y la otra a la parte de abajo quedando la pasada por medio de ellas. Seguidamente a la misma casita de MANUEL Aparici Bou se gravó una cruz a mano izquierda y a 10 pasos de esta arriba queda la esquina de la casita por hita. Seguidamente abajo a unos 100 pasos...."

Página 180.-"Paso que sale del Puntarró de la villa al collet de Mamiello o de Ferris de 60 pasos según lo manifiesta el terreno y entrada a la villa."

"El dia 21 de enero de 1847 constituida la comision en dicho punto del Puntarró se principió a demarcar dicho paso. Primeramente camino adelante en tierra de Jose Garcia Escrig, al pie de la viña se colocaron dos o tres cruces a 60 pasos de estas a la parte de abajo queda el camino de la teuleria por hita frente a la Hermita de San Antonio. Seguidamente adelante bajo la viña...."

Página 184.-"Paso que sale del Colled de Mimiello o Ferris y va circuyendo el Bovalar de 10 pasos de ancharia.-

" Dia 21 de enero de 1847 constituida la comisión en
cho sitio se empezó a demarcar dicho paso. Primeramente
la puta de la paret de Manuel Gil Nebot se colocó una
uz, a 10 pasos de esta a la parte de abajo del camino
tierra de Felipe Fortanet se gravó otra cruz. Seguida-
nte camino adelante en vistas dobles navarres y les fo-
s a la punta de la pared de Felipe Fortanete en una pe-
llana en un colladito se halló una cruz grande anti-
a..."

Página 185.-"Paso que sale de la portera del rollo de
teuleria de 30 pasos y fenece a la ereta de Penella o
riba al juntarse con el que viehe del asud."

"Dia 20 de enero de 1847 constituida la comisión en
cha portera del rollo se principió a demarcar dicho pa-
P
rimeramente a la parte de bajo del camino que va a
varres en la misma portera se gravó una cruz a mano iz-
ierda y a mano derecha a la orilla del camino que entra
la teulería se puso una hita las dos en tierra de Luis
narrés. Seguidamente adelante a la misma casita y horno
la tejería es propia de la villa de Lucena, señalando
de palmos de torreo por la parte de arriba de dicha ca-
ta con sus tres hitas, y a la parte de abajo hasta el
eranco que sirviera por hita. Seguidamente adelante cru-
do el barranco a la orilla del Ujllal del Prat..."

" Página 190.-"Paso que sale de la Hermita de la mare
D
eu del Oreto cami de San Vicente de 10 pasos de an-

charia. Primeramente al colleted, baja un brasito de paso al río de la rabosera y en tierra de Francisco Salvador se gravó una cruz a 10 pasos a la parte de arriba frente a San Vicente encima les covetes del aballerets queda la singla por hita. Seguidamente abajo en la heredad de Joaquín Garcés se colocó una cruz, a la mano derecha queda la singla de la raboseta por hita. Seguidamente abajo al río, en tierra de Tomás Beltrán..."

Página 193.- Paso que sale de la mallada de la roca la Tolsana por encima de la pared de la viña de Vicente Tena Forés de 10 pasos de ancharia y baja al Peyrón de les foyes".

"Día 26 de enero de 1874. (Dice, pero debe ser 1847) constituida la comisión primeramente abajo a la orilla de la viña de Francisco Negre se gravó una cruz, a 10 pasos de esta a mano derecha se halló una Cruz antigua la cual se quedó en el mismo lugar. Seguidamente abajo en la viña de Mariano Gosalbo..."

Página 194.- "Paso que sale de la mallada de la roca la Tolsana y sale al camino dels Banchats de 10 pasos de ancharia".

Día 26 de enero de 1847. Primeramente toda pared de Vicente Tena Forés, frente a los foyes en una peña se halló una cruz antigua en tierra de ^{la} Mariano Gosalbo, a la parte de arriba..."

Página 195.- "Paso que sale del colled de la Montera o de la mala fogasa de 30 pasos de ancharia al corral de

la Montera y baja hasta el río."

"Dia 26 de enero de 1847 constituida la comisión en dicho sitio del colled de la fogasa se principió a demarcár el paso. Primeramente al principio del paso del colled de la mala fogasa en tierra de José Granell se halló una cruz antigua..."

Página 196.-- Paso que sale del colled de la Montera hasta el barranquet de les foyes camino arriba hasta el Peyrón sirviera el camino de hita de diez pasos de ancharia quedando la pared de Gaspar Nebot Negre por hita a mano derecha y a mano izquierda se gravó una cruz en la ereta del Peyrón de les Foyes. Seguidamente camino dels bande-chats arriba a la orilla del camino en la punta de un ribazo....."

Página 197.-- "Paso que sale del collet de Ferris o del mamiello de 15 pasos de ancharia y fenece al tosal del Soliguer según lo manifiestan los señales hallados".

"Dia 26 de enero de 1847 constituida la comisión en dicho sitio del colled del mamiello se principió a demarcar dicho paso. Primeramente encima del Basot de la Teuleria camino arriba en tierra de Manuel Gil Nebot antes de ferris, se halló una cruz antigua la cual se renovó, a la otra parte a mano derecha al dar el camino del soliguer al pié de un ribazo..."

Página 199.-- "Paso que sale del paso de la Sud de 10 pasos de ancharia y va circuyendo la desa en dirección

a la mallada del racó y pasa por los pinatells al camino de la Creu de Chiva.

"Dia 25 de enero del año 1847 constituida la comisión encima de dicho de encima la aceyca del molino y sitio de la Sud se principió a demarcar dicho paso. Primeramente en tierra de la viuda de Vicente Garcia s ncio a la punta de los llastres oyas de un cantal gros suelto se halló una cruz antigua grande..."

Página 202,- "Paso que sale del Tosal de la sentinela del mas de Bachero y Llosar entre las rocas la mena de 30 pasos de ancharia y pasa por la fuente del mased de Llosar y sube camino de Ludiente al Azagador Real."

"Dia 8 de abril del año 1847 constituida la comisión en dicho sitio se empezó a demarcar dicho paso. Primeramente bajo el tosal de la sentinela y bajo el tosal de la Royalisa en tierra de Vicente Bachero Palanques se gravaron dos cruces quedando la pasada de 30 pasos. Seguidamente adelante por debajo de la singla de les roquetes roches en tierra de Vicente Bachero Palanques..."

Página 204.- "Paso que sale del Cabezo blanco de encima el cimarcón de Batalla de 30 pasos y fenece al Palmeral".

"Dia 7 de abril de 1847 constituida la comisión en dicho sitio del Cimarcón del Cabezo blanco se comenzó a demarcar dicho paso. Primeramente en dicho sitio se gravaron dos cruces quedando la pasada por medio de ellas. Seguidamente adelante en el Cocó del Cabazo blanco se gravaron otras dos cruces quedando el cocó en medio del paso. Segui

damente a la malladeta de Ginés Mallada de villa con su roedo señalado. Seguidamente abajo en vista del collado del sastre en tierra del mas del moro..."

Página 206.- "Paso que sale de la Cova de Aguilera a la fon de Uriola, todo barranco abajo de 20 pasos de ancharia."

"Dia 7 de abril de 1847 constituida la comisión en dicha cova se principió a demarcar dicho paso. Primeramente barranco abajo en tierras de Maria Garcia se gravó una cruz, a 20 pasos de esta a la otra parte del barranco en una peña de arena se gravó otra cruz a la juntarse los dos barrancos. Seguidamente abajo pasada la vuelta del barrancoben tierras de Maria Garcia se gravó una cruz..."

Página 207.- "Paso que sale de la coveta de Gasc en dirección a la cova de la Figuera al Abrevador del Regall de Bais".

"Dia 13 de abril de 1847 primeramente al portell se junta con el azagador que sube a la Lloma de Bernat y siguiendo camino arriba frente al mas del Collet al lado de la pared de Gabriel Puerto de Ma Foyachenta se halló una cruz que designa la partición de dicha masia con el mas del Colled, y a 60 pasos de esta se gravó una cruz en una peña llana que denota la ancharia del paso y la dirección de la cova de la figuera. Seguidamente pared abajo en una piedra llana se hallaron dos cruces antiguas la una significa la partición de las dos masias arriba dichas y la otra demuestra ser del paso de estas a 60 pasos en una

peña llana se gravó una cruz encima del barranquet del francés..."

Página 209.

Año 1860. "DESA".

Señalamiento de la devesa que hicieron antiguamente los expertos Josef Villac y Juan Agustina, por la Justicia de que el año que los fueron Miguel Herrando Alcalde de la Villa de Lucena e hicieron relación bajo juramento haber acceder a la partida del mas del Puntal o llamada de Pastor antiguamente, a reconocer las Cruces y mollons antichs de la devesa y trobaren una creu encima de una roca que está en vista del mas de Pastor o del Puntal que esta anant en vista la foyeta de les Beates, la que renovaren y de alli anaren a la roca del Gatell, y davall la corralisa de dita roca, en una roca plana trobaren altra Creu, y de alli sigue la devesa a la partida del Hostalet junto al camino real que va a Ludiende junto a un ribazo, en una roca plana, trobaren otra Creu antigua de la devesa, y de alli bajando el camino de la Sierra que va a la Alcora a les Saleres a la vora del camino se trobaren en una roca plana una Creu antigua, y prosiguiendo dicho camino a cosa de 400 pasos poco mas o menos a la vora del camino trobaren otra Creu antigua entre una roca plana, Y prosiguiendo dha visura pasando la foya del Soliguer en vista de la navarra al lado de una savina trobaren una sitio de mollón de piedra seca a la parte de arriba del camino en lo

colletet. y de allí proseguin dita visura da munt lo mas del de Justiclois a metad de la ombria trobaren una cruz antigua a una roca plana de dha devesa. Y de allí pasaren dha. ombria adelante en vista de la Font del Raudor a la parte izquierda del camino subiendo los bancales trobaren una creu en una roca plana. I proseguin dita visura a la vora de la senda que va al mas de Guardamar encima la Mallada de les Boques, trobaren una Creu en una roca plana. Y siguin dita visura al cabo del bancal de la mala fogasa en vita de la peñarrocha en una roca puntiguda trobaren una Creu antigua de la dhca devesa, y bajando colladico abajo antes de allegar al camino que va al Alcora dalt en lo collet damunt del dit cami trobaren una Creu. Proseguin dita visura havent pasar al altra part de la splanada dita de la malvestida, a un pi gros, a la part damunt de aquell trobaren una Creu de la Devesa, en una roca plana la renovaren y puchan tot senda que devalla a la peñarrocha junto a unes saleres que ya prop del corral de la malvestida, feren una creu nova, y cosa de 300 pasos mas amunt trobaren una creu vella y la renovaren. Y proseguin dita visura al cap de un bancalet herm damunt del sargallar de la foya dita dels andresos juht a uns pins en una roca pendent, trobaren una Creu dita en la devesa, la cual renovaren, y feren un molló de pedra, y travesan per damunt la font de la clas a cosa de 200 pases damunt de la font, feren una Creu nova, y un molló de pedra. Y de allí travesant dita ombria damunt de la

foya de Sn Marti, trobaren una Creu en una roca plana. Y de alli pasaren al racó de Pere Ximeno, en vista del Riu y de la coveta fumada en lo collet pugant a les fleyses, feren una Creu, y un molló de pedra. Y pasant avant dita visura damunt les llastres roches del mas dit de Miguel Garcia y ara de la Sud, en una roca plana feren una creu nova, y mollo de pedra seca. Y de alli pasaren al mas dit de Garcia y a la paret de alló del barranc de Casotes a unes Saleres damunt la canal com qui va a la talaya, feren una Creu. Y de alli al mas dit de Margalit y ara el mas de Custori bais la Era de dit mas en una roca plana feren una creu nova. Y de alli fenix al mas de Pastor, y fin de la devesa. (Es copia)

El Bovalar año 1682.-

Principia el Bovalar per la Era alta dalt en lo collet feren una creu nova y en lo verten de les aigues en una roca parda algo decantada ferén altra creu dixeran la part de envista los prats por devesa que es la part ombria, y a la part Solana per bovalar, y proseguin dita visura feren una Creu damunt la cova que está endret de la portera del prat de Luis Bonarres, y de alli al cap del collet del mamiello en vista les foyes que va al cami de les Navarres feren altra creu nova, dixeran per devesa la part de dalt, y de alli camino caminan fins al cami que baixa al mas de Gosalbo bais lo corral feren altra Creu en una roca blanca, y de alli pasaren al colletet de les foyes en vista los boques. Y de alli pasaren a les boques

y en una roca plana trobaren altra creu antiga y la renovaren en un martell. Y de alli pasarena a les Foyes de Fortuño damunt en lo endret de la caseta, y en dita heretat feren una creu en unes roques pardes. Y de allí ja pasa per fía Era y al cap de la heretad feren altra Creu. Y de alli pasaren al colletet de la montera a la vora del camí sobre 20 pasos poc mes o meix trobaren una creu antiga del bovalar, y font renovada quedan lo verten de la vista la montera por devesa, Y de alli devallaren o anaren al rei damunt la viña dels hereus de bernat en lo collet fueren una creu nova. Y de alli passat lo riu al corral de Roc damunt la orta en una roca plana feren un Creu nova al cap de la viña, y a la part de dit corral en una roca plana ne feren un altra. Y de alli camí caminat fenix al cap de Pere Mascaros o el toll de Nicolau y ara el toll de les Canals. Y puxan lo collet del Grael amunt quedan per devesa la part que esta en vista del moli, y per dovolar la part que está de la Solana. Y de alli devalla o sube al portal de Chodos dixant francamen la pasada antiga del Graell, dixan los corrals que están en la partida de las Eras, dins la devesa, Fin del bovalar.

(Es copia) (Hay dos firmas de Joaquin Nebot y Clemente Gosalbo).

(Continuara).

Resumen de los distintos Pasos y Azagadores.

Azagador Real que empieza en el Cabezo Blanco (términos de Alcora, Fanzara y Lucena), sigue por los linderos de los términos de Ludiante y el Castellós y termina en el Corral del Churro. Tiene 60 pasos de anchura.

Azagador Real. Principia en la cantera de la Foya la Nou y sigue por los linderos de los términos de Lucena y Castillo para terminar en la Peña de San Juan del, término de Chodos. Tiene 60 pasos de ancho.

Paso. Cova Marrius, Torreta, Fuente de la Ombria. De 60 pasos.

Azagador Real. Corral Blanco, Pollarosa, Pau, Fabra Bais, San Miguel de les Torroselles, Torre, Timor y Mas de Icart. De 60 pasos.

Azagador Real. Lloma de Bernad y Racó de Llop. Baja por dicha loma y sigue por el mas del Colled, Puerto, Pla Llepassar, Talladures, Tena, Tosquella y termina en el Cova de la Trauanta. De 60 pasos.

Paso. Coveta de Roc, Alentado, Beltran, Fuente Raudó, Coronetes, Soliger, Esqueis, Penella, Revolcador. De 60 pasos.

Paso. Nace en el Bancal de la Bova del Hostalet y sigue la dirección del Hostalet, Periró de Foyos, Basilio, Mansanera y Campo donde termina. De 60 pasos.

Paso. Empieza en el Peyró de Foyos sigue hacia el Hostalet y termina en el Bancal de la Bova. De 30 pasos.

Paso. Empieza en el Hostal de Llovera y sigue la direc---

ción de Cabezo la Escoba, Manzanera, Evaristo, Calzadeta, Nebot, Pla Vilar, Páccayo, Cabezo Aldua a Porta Paus. Aquí vuelve a empezar con el siguiente itinerario: Aldua, Orés, Costa, Galapo, Ullals, Talaya, Colled, Regall dal y bais, Timor y termina en Cova de Nondedeu. De 60 pasos.

Paso. Colled de la Moleta, Foyeta de Vidal, Lometa y Fuente de la Tosquilla. De 60 pasos.

Paso. Juego de la Tella, Caseta la Reina (frente al mas de Gosalbo) Foyeta rocha, Barranco Tosquilla y Fuente Tosquilla donde termina. De 60 pasos.

Paso. - Racó de Figuet llamado Otrellas, Font Blanca y Saltadora camino de San Juan. De 60 pasos.

Paso. - Otrellas, Cova la Figucrera, Basis de Armiña. De 60 pasos.

Paso. - empieza en Basis de Armiña y sigue la siguiente dirección: Font Blanca, Miralba, Saltadora, Font Sabater, Fuente Orés, Torre Negre, Coll Moleta, Lloma Pinera, Rodrigo, Peyró de Foyos y Barrat Foyos, para terminar en Foyos. De 60 pasos.

Paso. - empieza en Barranquet del Ilop o carrasca Lloma. Sigue por Ribasal de Foyos, Fabra Lloma, Embria Montins y Barranco Conill para terminar en Torre Negre por juntarse con otro. De 60 pasos.

Paso. - Cabezo de la Escoba, Foyeta fonda, Barranc de la Clapisa, el volcador. De 60 pasos.

Paso. - Coll de la Moleta, Moleta, Roig, Grgás, Mas de Gabriel, Cova de la Pared, Coll de la Pared del Mas de Gra

biel. D. 60 pasos.

Paso. - Empieza en el Cas de Clapo. De les Saleres. Sigue la dirección de Roca la Cebra, Collet Saleres, Tsal R. dó, Llepassar, Fon del Toner, Picayo de Tona, Fon de Tona, Roca del Sol, Diesmador de Valls, Novill, Font de la Parra y Creva Morral. Termina en el Barranc de la Olivera. De 60 pasos.

Paso. - Gravet de la Parra, Mas de la Parra, Font de la Parra, y Barranco Tesquella. De 60 pasos.

Paso. - Mallada Moma Pinera, Bajada al Gorgás, Alto del Catalano, Solana mas Segundo, Rincón de la Custodia. Termina en el P. de Garabases a les saleres del Colled de la Ribosa. D. 60 pasos.

Paso. - Empieza en el Collet de les Saleres de Solanes de Gorgori. Sigue la dirección de Borrador, Bernal de la Crestió, Ombria del Clotal y termina en el camí de la Cesta o bufa el vent. De 30 pasos.

Paso. - Empieza en la mallada de la Cava la Bigla y sigue la dirección de Donatiu, Cava llonga, cantals pardos Ombria Valls, Coveta Serrada, Barranco Vender y termina en el Barranco Tesquella. D. 60 pasos, de anchura.

Paso. - Empieza en el Cerral Benc del Mojón divisorio Roca na Figueroles y sigue la dirección de la Cava Morral, Escasada, Font de Marco, Bajada de la Mleta y termina en la Cava Narius. D. 60 pasos.

Paso. - Cava Narius, Figuerlets, Camí T. arriba, Terreta, Tiquanta, Font de la Serra, Baset de la Serra y termina en la Clapisa de Carlos frente a la caseta Reina. De 60 pasos.

Paso. --Cova Merrius, Brysador M. leta, M. leta Campiello y termina en el entrador del Campiello. De 60 pasos.

Paso. --Encadeta Torre Trasona, Fayeta Timor, Carralet Remigio, Marradelles y termina en la Ermita de les Torroselles 60 pasos.

Paso. --Empieza en la Viñeta de Timor cerca de la masia de Coves de les Torroselles. Sigue la dirección del Barranco del agua de les Torroselles, Forns, Marradelles, Pallisera, Roca Trenc, Cova la Bira, Toll del Feis, Pau, Cova la Llometa, Montanal, Lloma Ansalla, Lloma la carreta, Picayos de Oliva, Malvestida, Pedrera, Peñarrocha, Collet Mala Fogasa, Guardamar, Tosal Beltran y termina en el Collet de Moliner del Tosal del Mas de Beltran. De 60 pasos.

Paso. --Comienza en la Cova del Morral y sigue la dirección de les Solanes Groses, Pla, Peñarrocha, Tosalet, Miloca, Barranquet Miloca, M^e Alentado, Frente Guardamar, Barranco Raudor, Fuente, Corralisa de Granell, Clapisa Coronetes, Cova Pedrisa, Azud de Bachero, Fonso y termina en el corral de Arbels cerca del mas de Fonso. De 60 pasos.

Paso. --Azud de Bachero, Barranco Covarchos, Cabezo de id., Peña Aguilar, Lloma Capellans y termina en la Fuente de L'Esqueis. De 60 pasos.

Paso. --Saleres Groses, Terrerals de la Peñarrocha y Ullals de la Peñarrocha. De 30 pasos.

Paso. --Balsa de les Boques, Bowues y Fuente del Raudó. De 60 pasos.

Paso. --Empieza en la Roca del Agua o Barranco del Alba

para seguir la dirección de Marti, Selleta, Soldat, Pla Foya la Nou y Torrasa.-Termina en la Lloma de Foyos o la Penella.-De 30 pasos.

.- Paso.-Empieza en la Lloma del Cam frente mas de Fonso y sigue dirección de Ombría, Barranco del Alba, Ullal del barranco del Alba y Roca Blanca, terminando en Pla Rox encima del mas de Andreu.-De 60 pasos.

Pasp.-Empieza en la Puja del Vent y sigue por Fornets de la Costa, frente mas de Llorens, Collet Cabezo Romeral y termina en el Toll de la Font.-De 30 pasos.

Paso.-Paso Mas de Fonso, Lloma Cam, Bancal de la Mena, Corral de les Calzades, Font de la Tortuga.-60 pasos.

Paso.-Comienza en el Corral de Arbols y sigue la siguiente dirección: Fuente del Ostal, Rey, Roca Colón, Andreu de Dalt, Chorrador de Andreu de Dalt, Barranco Ciervo, Pla Fustera, Lloletes, Corral, Pastores y Collet Viñes, ombría, Fleixes y Ordiasos, ~~para~~ terminar en el Barranquet de Miralles del mas del Rey y de allí al bancal de la Bova y Lloma Font de Ensalla.-De 30 pasos de anchura.

Paso.-Empieza en el Azagador Real de les Torroselles. Sigue la dirección de les Torroselles, Font Figuera, Barranco Clocha, Cordellat Cabezo, Tena, Lloma la Palanca, frente a la Font de Ensalla, Campredó, Mosquera, Casotes, Castellar, y la Lloma, Mas de Hilario, Toll de la Font, Pla de Carabases, Pla mola mas de Segundo, Gorgás, Puntal, Lloma Pinera, Rodrigo, Barranco Fuente Roqueta, Foyetes, mas del Coc, Ostalet, Sales, Lloma dels Arcs, fuente Exqueis,

Barranco Box, Cantera Foya la Nou y Soledad. Termina en Corral del Churro a la Foya la Nou. - De 60 pasos.

Paso. - Empieza en el mas de Fonso. - Dirección: Lloma Cam, frente mas de Bachero, Graes de les Calzades, Fuente Tortuga y Barranco Viver. Termina en la Cantera de Vivá, pasando el Viver. - de 60 pasos.

Paso. - Bosc de la Vall, Fabra Baix, frente San Miguel de les Torroselles y termina en la fon de Noguer y Chinebral. - De 30 pasos.

Paso. - Font Figuera al Regatell, Toll dels Armelers, Cova Plana del bosc, Font del Regall; Tosal Moleta, Bernat, Forcattell, Anguiles. Termina en Basis de Armiñá. - De 60 pasos.

Toll de les Anguiles, rambla abajo a les Fons. Sigue la dirección de Fons, Cova Fonda, Barranquet, Bosquets y termina en el Collet de Vilars del mas de Galapo. De 60 pasos.

Paso. - Boca del Agua; Barranco del Alba, Ombría arriba, mas de Marti. Termina en Barranquet del mas de Fonso. - De 60 pasos.

Paso. - Corralisa del Maset de Losar por el bancal Negro del Llosar, Barranquet Agua Mala, Foya Tosal, Roca Rocha, Pedrises, Barranco Cabezo Blanco a Mojón divisorio términos de Lucena, Argelita y Fanzara, en Cabezo blanco, donde termina. - De 30 pasos.

Paso. - Empieza en Llosa Sabina. Sigue por Pedroses, Simojón, mas de Gual y Ombría del Pi para terminar en

la Foyeta del Molló de Araya.-De 60 pasos.

Paso.-Empieza en el Tosalet de encima de la Caseta de Roc. Sigue la dirección del Tosalet de Chiva, Viver, Palmar, Corral de Donís, Barranc de la Fos, debajo del mas de Gual, Cova Aguilera, dormitorio vacas del mas del Moro. Termina en el mojudal del Cabezo Blanco.-De 60 pasos.

Paso.-Empieza en Río de la Volta y Hortetes de Figueroles. Dirección: Molino de Cazador, Cova les Vaques, Picuela, Pino Cabezo Royo. ~~TERMINA EN MOJON~~ divisgrio termino de Lucena, Alcora y Panzana.-De 60 pasos.

Paso.-Empieza en el Racó encima del Molino del Duque. Sigue por pinatells y Creu de Chiva, hasta el Portal de Chodos, donde termina.-De 10 pasos.

Paso.-Empieza en Llometes y sigue por aljezar, Roques del Vall, Camí Pastores hasta la Blaneta.-De 10 pasos de anchura.

Paso.-Pontarró de la Vila, Camino de la Teulería, COLLET de Mamiello o Ferris.-De 60 pasos.

Paso.-Collet de Mamiello o de Ferris empieza. Sigue la siguiente dirección: Circuyendo el Bovalar o sea por les Foyes, Montera, Malvestida y Tol de les Canals. Termina en el Portal de Chodos. De 10 pasos de anchura.

Paso.- ~~Empieza~~ en la Portera del Rollo de la Teulería. Dirección: Tejería, Prat, Cucano, Clots, Foyeta, Saera, Pedreñera, bajo el Peyronet, Planeta, camino Collet y el Puente. Termina en la Ereta de Penella o arriba al juntarse con el que viene de la Sud.-De 30 pasos.

Paso.- Ermita Mare de Deu del Loreto camí San Vte.
Dirección: Rabosera, Ombría de les Forques, Camí Nevaters,
Pla Forques, Tosal Font Chordana. Termina junto al pueblo.
De 10 pasos de anchura.

Paso.- Roca la Tolsana, Viña de Mariano Gozalbo, Peyrón
de les Foyes.- De 30 pasos.

Paso.- Mallada Roca de la Tolsana, camí Bandechats, Co-
llet de Ferris.- De 10 pasos de anchura.

Paso.- Collet Mala Fogasa, Montera, al Rio.- de 30 pasos
de anchura.

Paso.- Collet de la Montera, Peyrón Foyes, Bandechats, Co-
llet de Ferris.- De 30 pasos de anchura.

Paso.- Collet de Ferris.- Camino Soliguer, Bancal de la
Bova.- De 15 pasos de anchura.

Paso.- Empieza en la Sud. Dirección: Mallada de Racó,
Pinatells.- Termina en Olivera de Manolico en cami de la
Creu de Chiva.- De 10 pasos de anchura.

Paso.- Tosal Sentinela, Mas de Bachero y Llosar. Direc-
ción: Maset de Llosar y sube camino Iudiente al Azagador
Real.- De 30 pasos de anchura.

Paso.- Empieza en cabezo Blanco.- Dirección: Malladeta de
Ginés y Cabezo Roig. Termina en Palmeral.- De 30 pasos de
anchura.

Paso.- Cova Aguilera a Pont de Uriola.- De 20 pasos de
anchura.

Paso.- Coveta de Gasch, Cova la Figuera abrevador de
Baix.- De 30 pasos de anchura.

Fin del libro de pasos.